
En la Región hay más de 8 mil 200 de estos instrumentos. Hay preocu-
pación por mal uso de estos o bien la destrucción por parte de terceros. 

CIUDAD PÁG. 8

9% de grifos en Biobío son reparados: 
hasta ahora van 4 dañados por choques 

Pesista de Curanilahue 
estrena nuevo club y 
avisa que va por todo

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Deportista consolidó un 2024 como 
uno de los mejores de la halterofilia 
nacional, líder absoluto de su divi-
sión y con un futuro que ilusiona. 

DEPORTES PÁG. 17

Anfiteatro en el  
Puente Bicentenario: 
entidades culturales  
dan sugerencias ante 
anuncio de construcción
CIUDAD PÁG. 6 

RENDER: MOP BIOBÍO

Aumento de  
gastos y estrechez 
presupuestaria 
provocan retraso  
en pavimentación  
de Parque Industrial 
de Coronel
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

Los roles clave que ejercen  
congresistas locales para 
acelerar reforma previsional

EN LA COMISIÓN DE TRABAJO DEL SENADO Y EN LA DIRECTIVA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Tras el acuerdo alcanzado de la 
idea de legislar la reforma previsio-
nal, la Comisión de Trabajo y 
Previsión Social del Senado comen-

zó una carrera contrarreloj para 
despachar la iniciativa de nuevo 
sistema previsional. Así, este 
mismo jueves la instancia inició la 

votación de las indicaciones pre-
sentadas al proyecto de ley que 
crea un nuevo sistema mixto de 
pensiones y un seguro social en el 

pilar contributivo, mejora la 
Pensión Garantizada Universal 
(PGU) y establece beneficios y 
modificaciones regulatorias. El 

senador de la Región del Biobío, 
Gastón Saavedra (PS), se refirió al 
proceso que resta de la tramitación 
de la reforma.

Se trata del senador del Partido Socialista, Gastón Saavedra, y el diputado de la DC, Eric Aedo.

POLÍTICA PÁGS. 4-5 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“¿Qué humanidad queremos ser?”: Congreso Futuro 
Biobío realizó su séptima versión en Concepción
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 11-12

EDITORIAL: CUIDADO DE TRABAJADORES EN EL MUNDO RURAL
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

OSCAR REICHER SALAZAR y  
FRANCISCO DE LA BARRERA MELGAREJO 
Profesor F. Ciencias Jurídicas y Sociales  
y profesor F. Ciencias Ambientales de la UdeC.

2023 y 2024 fueron años en que 
el cambio climático dejó una hue-
lla marcada en la región del Biobío. 
Las devastadoras inundaciones 
del invierno y los incendios fores-
tales del verano no solo eviden-
ciaron la vulnerabilidad de nues-
tras comunas, sino también la ur-
gencia de contar con herramientas 
adecuadas para prevenir y enfren-
tar estas crisis. Frente a esto la Ley 
Marco de Cambio Climático plan-
teó la necesidad que cada munici-

nos extremos recurrentes, como 
los incendios forestales y las inun-
daciones. Incorporar acciones con-
cretas, como sistemas de alerta 
temprana, planificación territorial 
adecuada y fortalecimiento de ca-
pacidades locales, será clave para 
proteger a las comunidades y sus 
ecosistemas. 

El tiempo corre, pero aún es po-
sible cumplir con los plazos esta-
blecidos y, lo más importante, do-
tar a nuestras comunas de herra-
mientas efectivas para enfrentar 

los impactos del cambio cli-
mático. Los alcaldes y gober-

nadores tienen en sus manos 
la posibilidad de liderar un cambio 

que no solo evite sanciones, sino 
que también marque un punto de 
inflexión en la relación de nues-
tras comunidades con su entorno. 

El Biobío, con su diversidad geo-
gráfica y climática, es un reflejo de 
los desafíos que enfrenta el país 
frente al cambio climático. Si ac-
tuamos con decisión y coopera-
ción, podemos convertir esta re-
gión en un ejemplo de resiliencia y 
adaptación. 

será sancionado con multas equi-
valentes a una remuneración men-
sual del respectivo alcalde. Esto 
no solo representa un castigo per-
sonal para estas autoridades, sino 
también una pérdida de oportuni-
dades para sus comunas de avan-
zar hacia una gestión climática efi-
ciente y sostenible. 

Una posible solución para en-
frentar este desafío es la colabora-
ción intercomunal, aprovechan-
do los fondos disponibles a nivel 
regional. Los gobiernos regiona-
les pueden jugar un rol es-
tratégico en la articulación 
de esfuerzos entre munici-
pios, facilitando la creación de 
planes agrupados que aborden 
problemáticas comunes y que, al 
mismo tiempo, consideren las par-
ticularidades de cada localidad. 

Esta estrategia permitiría opti-
mizar recursos y garantizar que 
las comunas, sin importar su ta-
maño o capacidad administrati-
va, cuenten con planes de acción 
robustos. En el caso del Biobío, es-
tos planes deben priorizar medi-
das preventivas frente a fenóme-

pio elabore Planes de Acción Co-
munal de Cambio Climático 
(PACCC) dentro de tres años des-
de la publicación de la ley, lo que 
ocurrió en junio del 2022. El 2025 
ya está aquí, y el plazo está por 
cumplirse con un panorama com-
plejo. Muchos alcaldes recién asu-
midos, enfrentan el desafío de lide-
rar este proceso con poco tiempo 
y, en muchos casos, recursos limi-
tados. La ley establece que el in-
cumplimiento de esta obligación 

Urgencia climática 
de municipios

SUZANNE WYLIE 
Directora ejecutiva de Fundación Reforestemos 

Ver las noticias de los incendios 
en California es, desafortunada-
mente, enfrentar un espejo de lo 
que ocurre en Chile cada verano. 
Basta con remontarnos hace 11 
meses atrás, cuando vivimos en 
Valparaíso el segundo incendio fo-
restal más letal del mundo, o al 
2017, cuando la “Tormenta de Fue-
go” marcó el inicio de los incendios 
forestales de sexta generación.  

Si bien la inversión histórica de 
más de $156 mil millones por par-
te del Gobierno ha dado bue-
nos resultados en cuanto a 
combate, los incendios con-
tinúan aumentando. En com-
paración con la misma fecha del 
año pasado, hemos visto un 18% 
más de estos siniestros a lo largo 
del país, y solo en la RM -donde el 
80% del arbolado es exótico y alta-
mente inflamable- el incremento 
alcanza un alarmante 83%. 

El escenario tampoco ayuda. Con 
un 2024 marcado como el año más 
caluroso del mundo, una sequía de 
15 años a nivel nacional y un 27% del 
territorio afectado por desertifica-

como la pérdida de miles de hectá-
reas por incendios, el desplaza-
miento de comunidades y la des-
trucción de ecosistemas vitales. 

En Reforestemos, mantenemos 
firme el compromiso que asumimos 
hace 13 años: restaurar nuestros 
ecosistemas. Sin embargo, como 
siempre hemos dicho, este debería 
ser el último paso. Con el 99,7% de 
los incendios originados por acción 
humana, el llamado es claro: preve-
nir es responsabilidad de todos.

ción, un pequeño descuido puede 
desencadenar una tragedia.  

Los incendios forestales, respon-
sables de altas emisiones de gases 
de efecto invernadero, vulneran 
aún más a la flora y fauna. Los bos-
ques nativos, que absorben 2.6 gi-
gatoneladas de CO₂ al año, regulan 
el ciclo hídrico y frenan la deserti-
ficación, son esenciales para la bio-
diversidad. 

Y lo más complejo es que el pro-
blema no es solo ambiental, sino 

también social y económico. La 
pérdida de bosques compro-
mete los recursos de agua 

dulce, acelera la pérdida de 
biodiversidad y expone a millones 
de personas a condiciones de vida 
más difíciles. 

La lección es clara: debemos ac-
tuar de inmediato para restaurar y 
proteger nuestros bosques y eco-
sistemas. Gobiernos, empresas y 
ciudadanos debemos unir esfuer-
zos en un compromiso colectivo. 
Reforestar y trabajar en alianzas 
público-privadas es esencial para 
evitar que se repitan tragedias 

Apaguemos el ciclo:  
prevenir es la clave

El jueves 16 de enero, a la edad 
de 78 años, falleció el guionista 
y director de cine y televisión 
estadounidense, David Lynch, 
producto de un enfisema. 

Conocido por piezas como 
“Blue Velvet”, “Mulholland Dri-
ve” y “Twin Peaks”, se convirtió 
en una de las mentes más influ-
yentes del séptimo arte. 

 
 

Carlitos Sotomayor  
@LunesCatorce 
Hablar de David Lynch es com-
partir sobre otro de los directo-
res que me enseñó sobre las infi-
nitas posibilidades del cine, más 
allá de una narrativa convencio-
nal. Gracias por Mulholland Dr. 
y Twin Peaks, obras que me tu-
vieron pensando por años sobre 
sus universos. Duele y mucho. 
 
David Antonio  
@Davus_Fugit 
Un homenaje al grandioso Da-
vid Lynch con mi favorita. Has-
ta pronto, maestro. 
 
 Antonio @levmauc 
Ha fallecido a los 78 años el ge-
nio David Lynch. Para siempre 
quedará su legado con Twin 
Peaks, Mulholland Drive, Era-
serhead, Lost Highway o Blue 
Velvet, entre otros muchos títu-
los. DEP. 
 
Gerardo @Gerardo_chn 
Qué pena. Se nos fue una de las 
mentes más grandes y creati-
vas del cine y televisión. RIP 
David Lynch  
 
Samuel Castro 
@samuelescritor 
Ha muerto David Lynch. Uno 
de esos que filmó lo que quiso, 
como quiso, cuando quiso. Un 
verdadero autor de cine 
 
René Naranjo Sotomayor 
@renenaranjo 
Maestro Absoluto del Cine. Era-
serhead Elephant Man Duna 
Blue Velvet Corazón Salvaje 
Twin Peaks Fire Walk with Me 
Carretera Perdida The Straight 
Story Mulholland Drive Inland 
Empire. Adiós Mr. David Lynch.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En una temporada en que la preocupación está cen-
trada en evitar que se produzcan incendios foresta-
les, cuando las temperaturas suben a sus máximas 
de verano, es indispensable también que se apunte 

al cuidado de quienes deben desempeñar labores bajo el sol. 
Lo anterior, principalmente, en el mundo rural. Es impo-

sible que, por ejemplo, durante la cosecha de cualquier pro-
ducto agrícola, se pueda evitar estar bajo la inclemencia de 
los rayos solares. Sin embargo, empleadores deben cumplir 
con medidas mínimas. 

El presidente nacional de la Central Unitaria de Trabaja-
dores (CUT), David Acuña, aseveró a Diario Concepción que 
“a largo plazo, problemas más graves como el cáncer de piel 
y otras enfermedades. Además, el agotamiento físico y los 
desmayos son comunes, poniendo en peligro su salud y sus 
vidas. Estos riesgos se agravan por la falta de medidas de pro-
tección adecuadas en los espacios de trabajo y la falta de fis-
calización para el cumplimiento de las normativas actua-
les”. Para el dirigente de los trabajadores, es fundamental re-
forzar, aumentar y fortalecer la supervisión por parte de la 
Dirección del Trabajo (DT).  Además, aseguró el mismo di-
rigente que se debe establecer el compromiso de los emplea-
dores de garantizar la entrega de implementos de protec-
ción de alta calidad. “Es importante fomentar la educación 
sobre los riesgos y las medidas preventivas entre los traba-
jadores y trabajadoras. El rol de educación, prevención y fis-

Cuidado de trabajadores 
en el mundo rural

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Perspectivas del retail 
  
Señora Directora: 

El cierre de 2024 nos deja con una 
perspectiva agridulce para el retail. 
Según datos recopilados por nuestro 
gremio, el 78% de los socios reportó 
un aumento en las ventas de tiendas 
físicas al comparar enero-noviembre 
de 2023 con el mismo período de 
2024, mientras que el 59% registró re-
sultados positivos en el ámbito onli-
ne. Si bien estas cifras reflejan una re-
cuperación en comparación con el 
año anterior, no debemos olvidar 
que el 2023 fue especialmente com-
plejo para el sector, tanto en el co-
mercio físico como en el digital. Por 
lo tanto, estos indicadores no repre-
sentan necesariamente una posi-
ción sólida para nuestra industria. 

De cara a 2025, anticipamos un 
año con un crecimiento limitado 
para el comercio. Es importante que 
las autoridades implementen medi-
das concretas para impulsar la recu-
peración económica y fortalecer al 
retail formal. Uno de los desafíos 
más urgentes es combatir el comer-
cio informal, que afecta tanto a los 
canales físicos como digitales y re-
presenta una competencia desleal 
para el sector formal. 

Como gremio, reafirmamos nues-

tro compromiso de trabajar junto a 
nuestros socios, autoridades y otros 
actores clave para enfrentar estos 
desafíos. Solo a través de decisiones 
acertadas y un esfuerzo conjunto 
podremos avanzar hacia una recu-
peración sostenida y garantizar ma-
yor estabilidad para la industria del 
retail en Chile. 

 
Esteban Halcartegaray 
Asociación de Marcas del Retail 
 
Cien años de soledad  
y su llegada a Netflix 
 
Señora Directora: 

Una de las grandes obras literarias 
que ha alcanzado trascendencia y 
notoriedad a nivel universal es Cien 
años de soledad de Gabriel García 
Márquez. Esta novela emblemática 
del Realismo Mágico ha logrado 
trascender las fronteras del papel 
impreso para abrirse a un nuevo es-
pacio como la pantalla. La adapta-
ción del texto literario a una serie en 
Netflix, lleva esta narración a un for-
mato audiovisual y se convierte en 
una oportunidad para ampliar su al-
cance e impacto. 

Si bien es un libro que se caracteri-
za por tener una complejidad narra-
tiva, lenguaje poético y riqueza sim-

bólica, su adaptación, sin pretensio-
nes de ser un calco de la obra, permi-
te mostrar su esencia y captar parte 
de la magia que permea cada una de 
sus líneas. También entrega la posi-
bilidad de acercar la novela a un pú-
blico que tal vez no haya tenido la 
opción de leerla. En la recreación se 
da vida a personajes emblemáticos y 
se logra desplegar el escenario de 
Macondo como un espacio que 
muestra la realidad latinoamericana 
desde sus múltiples matices cultura-
les, sociales y políticos. 

Esta adaptación representa un de-
safío artístico y técnico, puesto que 
la estructura no lineal y la multiplici-
dad de personajes son elementos 
cruciales de la narrativa original y es 
difícil emular un libro tan complejo. 
Sin embargo, se consigue explorar 
nuevas maneras de transmitir los te-
mas universales que lo atraviesan, 
como el amor, la soledad, el poder y 
el destino cíclico de las generaciones. 

A través de esta versión audiovi-
sual, Cien años de soledad releva la 
vigencia de esta gran obra literaria y 
facilita el diálogo con nuevas au-
diencias y formatos, sin perder su 
esencia. 

 
Loreto Cantillana 
Universidad de Las Américas

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

calización no se puede lograr sin el conocimiento adecua-
do y los comités paritarios deben garantizar el acceso a for-
mación y capacitación”, expresó Acuña. 

Bajo el mismo contexto, la Dirección del Trabajo informó 
que realizará al menos 400 fiscalizaciones en las siguientes 
regiones, que son aquellas con más actividad agrícola en el 
país: Arica y Parinacota, Atacama, Coquimbo, Valparaíso, 
Metropolitana, O’Higgins, Maule, Ñuble, Biobío, la Arauca-
nía, Los Ríos y Los Lagos. Por ejemplo, que, en el lugar de 
trabajo los trabajadores están expuestos a altas temperatu-
ras o temperaturas extremas, el empleador debe contar 
con un plan de hidratación; planificar las tareas que impli-
quen una mayor demanda física en horarios menos caluro-
sos, como también evitar actividades al aire libre en hora-
rios de mayor temperatura, entre otras. 

Pero, lo cierto es que más allá de que hayan fiscalizacio-
nes, es importante que todos en el mundo rural asuman su 
responsablidad para evitar que se generen consecuencias 
negativas, como, por ejemplo, cáncer a la piel. 

Más allá de que hayan 

fiscalizaciones, es importante que 

todos en el mundo rural asuman su 

responsablidad para evitar que se 

generen consecuencias negativas, 

como, por ejemplo, cáncer a la piel. 

¡
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Los roles clave que desempeñan 
congresistas locales para acelerar 
trámite de la reforma previsional

ESTUDIAN SESIONAR DURANTE EL FIN DE SEMANA

Tras el acuerdo alcanzado de la 
idea de legislar la reforma previsio-
nal, la Comisión de Trabajo y Pre-
visión Social del Senado comenzó 
una carrera contrarreloj para des-
pachar la iniciativa de nuevo siste-
ma previsional.  

Así, este mismo jueves la instan-
cia inició la votación de las indica-
ciones presentadas al proyecto de 
ley que crea un nuevo sistema mix-
to de pensiones y un seguro social 
en el pilar contributivo, mejora la 
Pensión Garantizada Universal 
(PGU) y establece beneficios y mo-
dificaciones regulatorias. 

El senador de la Región del Bio-
bío, Gastón Saavedra (PS), se refi-
rió al proceso que ahora resta de la 
tramitación de la reforma para que 
sea ley y manifestó que espera que 
“siga este ambiente armónico, de 
acuerdo, para ir tratando punto a 
punto las indicaciones que tene-
mos que aprobar para darle forma 
ya al proyecto de ley de reforma 
previsional que el país está espe-
rando. Ahora vamos a tratar pun-
to a punto”.  

En base al acuerdo alcanzado, 
Saavedra aseguró que con el ac-
tual proyecto que está siendo dis-
cutido “no se acaban las AFP por-
que no están las capacidades para 
eso, pero sí hay profundas y sustan-
tivas reformas en ese plano, como 
por ejemplo la licitación del stock, 
que creo que eso mejora la compe-
tencia y asegura, por lo tanto, que 
los fondos de los trabajadores van 
a estar a buen recaudo porque van 
a tener una mayor acumulación”.  

De acuerdo a lo explicado por el 
senador local, en la normativa que 
está siendo revisada, y que tam-
bién recibió indicaciones por par-
te del Gobierno, se sanciona cuan-
do hay un mal comportamiento en 
el trámite financiero por parte de 
las administradoras de pensiones.  

El otro debate que se ha instala-
do en el Congreso es sobre si la re-
forma será despachada o no antes 

El senador Gastón Saavedra es parte de la Comisión de 
Trabajo en la que, actualmente, está la iniciativa. En la 
Cámara Baja, la mesa directiva, que integra el diputado Eric 
Aedo, estudia la posibilidad de sesionar inmediatamente la 
próxima semana.  

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ra de Diputados para su tercer trá-
mite y con ello tengamos al final del 
mes de enero o comienzo del otro 
resuelto el problema, que es la ex-
pectativa que nosotros tenemos”.  

La proyección que existe en la 
Cámara Alta es que el proyecto 
pueda ser despachado en Sala el 
próximo miércoles 22 de enero.  

Ahora, el tercer trámite, que se 
desarrolla en la Cámara de Diputa-
das y Diputados, y la negativa del 
Partido Republicano de dar unani-
midad para destinar la última se-
mana de enero -la semana distrital- 
para tramitar la reforma, tiene a la 
mesa directiva de la Cámara Baja 
evaluando sesionar jueves 23, vier-
nes 24 y sábado 25 de enero. Inclu-

del cierre del año legislativo. En 
base a aquello, incluso se han toma-
do medidas por parte de la Comi-
sión de Trabajo de la Cámara Alta 
como el de sesionar el sábado 18 de 
enero en Santiago y, eventualmen-
te, sesionar el domingo 19 de ene-
ro, incluso el lunes si es necesario. 

Sobre los plazos con los que tra-
bajan en la instancia, Saavedra indi-
có que “hay que seguir con este am-
biente de acuerdos (...) los tiempos 
que hay son bastante escasos, pero 
los hay”. Asimismo el parlamentario 
local complementó que lo clave es 
que “esta semana se vaya a la Cáma-

“No se acaban las AFP porque no están las capacidades para eso,  
pero sí hay profundas y sustantivas reformas en ese plano,  
como por ejemplo la licitación del stock, que creo que eso  

mejora la competencia” 
Gastón Saavedra (PS), senador.“ ”
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Una negativa respuesta tuvo la 
propuesta del gobernador re-
gional Sergio Giacaman sobre 
nombrar al nuevo Puente Indus-
trial con el nombre del expresi-
dente Sebastián Piñera, por par-
te de la Coordinadora de Dere-
chos Humanos de la Región del 
Biobío. 

La agrupación, en representa-
ción de diversas organizaciones 
de Concepción, argumentó me-
diante un comunicado que su 
negativa se basa en que “el expre-
sidente Sebastián Piñera dejó 
un oscuro legado marcado por 
graves violaciones a los dere-
chos humanos durante el esta-
llido social de 2019. Miles de chi-
lenos fueron víctimas de mutila-
ciones, asesinatos, torturas y 
represión indiscriminada, he-
chos documentados amplia-
mente por organismos naciona-
les e internacionales. A pesar de 
esto, Sebastián Piñera jamás en-
frentó a la justicia por las accio-
nes y omisiones de su gobierno 

en estos crímenes. Proponer su 
nombre para un puente tan em-
blemático no solo resulta ofen-
sivo para las víctimas y sus fami-
lias, sino que constituye un in-
tento de limpiar su imagen 
histórica”. 

Asimismo, añadieron que “la 
figura de Sebastián Piñera no 
representa un factor de unión 
para la Región del Biobío ni para 
el país. Por el contrario, su nom-
bre evoca divisiones, dolor y una 
profunda herida que aún no ha 
sanado. Instamos al goberna-
dor Giacaman a priorizar las 
verdaderas necesidades de la re-
gión. como el encuentro con el 
Wallmapu que supone reconci-
liarse con el territorio más allá 
del Biobío, en lugar de abrir de-
bates innecesarios que solo pro-
fundizan la polarización. 

“Creemos firmemente que el 
Puente Industrial debe ser un 
símbolo de la historia, identi-
dad y memoria del Biobío. Es 
una oportunidad única para 

honrar a figuras, hitos o valores 
que representen a nuestra re-
gión y a su gente en nuestra his-
toria republicana y ancestral. 
Proponemos que el nombre del 
puente surja de un proceso par-
ticipativo que involucre a la ciu-
dadanía y que resalte nuestra 
identidad local, en lugar de im-
poner un homenaje cuestiona-
ble y controvertido”, añaden en 
la misiva. 

Finalmente, desde la Coordi-
nadora de Derechos Humanos 
de la Región del Biobío exigieron 
a las autoridades, tanto regiona-
les como nacionales, a tomar en 
cuenta la sensibilidad de la ciu-
dadanía al abordar temas de 
esta naturaleza. 

“Hacemos un llamado a la co-
munidad del Biobío a manifestar 
su opinión sobre esta propuesta 
y a promover un diálogo que res-
pete la memoria histórica, la jus-
ticia y los valores que nos unen 
como región y como país”, cierra 
la interpelación.

FOTO: MOP BIOBÍO

Coordinadora de DD.HH. del 
Biobío rechaza propuesta de 
nombrar al Puente Industrial 
como “Sebastián Piñera”

yo espero que utilice esa facultad 
si es necesario en pos de los pen-
sionados y pensionadas de Chile”.  

Otra arista que también abordó 
el senador Saavedra son las críticas 
que han surgido desde algunos 
miembros del propio oficialismo y 
aseveró que “esto es como la fiebre, 
comienza pero también termina y 
yo espero que termine antes que 
entren a votar y que los antídotos 
que se coloquen sean lo suficiente-
mente certeros para que se entien-
da primero que somos un partido 
de gobierno, en el gobierno y tene-
mos que actuar en consecuencia”. 
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so se analiza, además,  la opción de 
que el Presidente de la República, 
Gabriel Boric, convoque a una se-
sión especial. 

Respecto a lo último, el diputa-
do local Eric Aedo (DC), vicepresi-
dente de la Cámara Baja, precisó 
que “si en el Senado se despacha a 
la Cámara el miércoles o jueves, 
como Mesa de la Cámara tenemos 
la facultad de citar sesiones el vier-
nes, sábado y domingo, incluso, y 
por lo tanto podríamos tramitar 
la reforma antes que se inicie la se-
mana distrital y el receso legislati-
vo. Y además el Presidente de la Re-
pública tiene la facultad de citar a 
sesionar a la Cámara en semana 
distrital por una razón fundada y 

Las indicaciones presentadas 
por el Ejecutivo son:  

 
A) Las relativas a todas las ma-

terias que se aprobaron ad refe-
réndum y que dicen relación con 
la creación de un seguro de lagu-
nas previsionales, el mejoramien-
to de la cobranza previsional, el 
cambio del sistema de multifon-
dos a fondos generacionales, cam-
bios en el régimen de inversión y 
otras materias que ya han sido 
previamente aprobadas. 

 
B) Indicaciones que aumen-

tan la Pensión Garantizada Uni-
versal (PGU) a 250 mil pesos, par-
tiendo desde la aprobación de la 
ley, en los primeros seis meses, 
con aquellas personas mayores 
de 82 años e incorporando a to-
dos los pensionados de invali-
dez del país, víctimas de la viola-
ción a los derechos humanos 
(Rettig, Valech y exonerados). 
Asimismo, para las montepiadas 
de Dipreca y de Capredena habrá 
una compensación para alcan-

zar el monto de la PGU para quie-
nes estén por debajo de esa 
suma. 

 
C) Las que establecen cambios 

en el sistema contributivo que es 
la parte donde se cotiza. El acuer-
do contempla una regulación de 
la industria, en primer lugar, se li-
citan todos los afiliados actuales 
lo que permitirá que las comisio-
nes bajen de manera sustantiva. 
Las personas pagarán una comi-
sión asociada a premios y castigos 
en función de la rentabilidad de 
sus fondos previsionales. Además, 
el Instituto de Previsión Social po-
drá ofrecer el soporte a nuevos 
inversores que vengan a esta nue-
va institucionalidad. 

 
D) Indicaciones que apuntan a 

la reducción de algunas de las de-
sigualdades que afectan a las mu-
jeres, en especial, por las expecta-
tivas de vida. El ahorro previsional 
en sí mismo se va a mejorar me-
diante la cotización de los em-
pleadores.

Las indicaciones para la 
reforma de pensiones

FOTO: ARCHIVO/ DIARIO COCEPCION.
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Anfiteatro en el  
Puente Bicentenario: 
entidades culturales  
dan sugerencias ante 
anuncio de construcción

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Distintas reacciones generó en 
el mundo de la cultura y las artes 
el anuncio, por parte del Ministe-
rio de Obras Públicas (MOP), so-
bre la construcción de un anfitea-
tro en el Puente Bicentenario . 

Lo anterior está dentro de un 
proyecto de paisajismo, por parte 
del MOP, en el mencionado via-
ducto, el que además contempla 
la  implementación de ilumina-
ción y ciclovías bajo este. 

En cuanto al anfiteatro este es-
tará ubicado en el lado de San Pe-
dro de la Paz. Desde la Corpora-
ción Cultural Municipal de esa co-
muna, se han manifestado 
entusiastas frente a esta iniciativa.  

Destacaron que la creación de 
espacios destinados a la cultura es 
fundamental para fomentar el en-
cuentro y la interacción entre ve-
cinos, especialmente en tiempos 
donde se busca revitalizar la vida 
comunitaria.  

“Además este tipo de espacios 
no solo sirven para las artes, sino 
también para charlas masivas, en-
cuentros científicos y convocato-
rias de toda índole”, destacaron 
desde la Corporación.    

Sin embargo, también advier-
ten que no basta con construir es-
cenarios; es esencial que el anfi-
teatro cuente con una infraestruc-
tura adecuada, como servicios 
higiénicos, acceso inclusivo y ca-
marines, así como medidas de se-
guridad que respeten los derechos 
laborales de los artistas. 

Desde Artistas del Acero expre-
saron su satisfacción ante el anun-
cio. La corporación cultural con-
sidera que la creación de espacios 
es fundamental. 

Desde su perspectiva, contar 
con más espacios de esta natura-
leza no solo facilita la difusión y 
promoción de la actividad artísti-
ca local, sino que también garan-
tiza el acceso a bienes y servicios 
culturales de manera pública y 
abierta, lo cual es esencial para el 
desarrollo social. 

“El acceso a los bienes y servi-
cios culturales, de una manera pú-
blica y abierta, me parece funda-
mental”, dijo el gerente de Artistas 
del Acero Arnoldo Weber.   

Este proyecto, que se 
ubicará en el cabezal 
poniente del 
viaducto, sector de 
San Pedro de la Paz, 
el cual promete 
convertirse en un 
espacio clave para el 
desarrollo cultural y 
social de la Región.

Enfoque integral del  
Seremi de Obras Públicas 

Vale recordar que el Seremi de 
Obras Públicas, Hugo Cautivo, ha 
enfatizado que este proyecto no 
solo se trata de mejorar la infraes-
tructura cultural, sino que tam-
bién forma parte de un enfoque in-
tegral para el desarrollo urbano.  

La ubicación de estas instala-
ciones ofrecerá una vista privi-
legiada hacia el río Biobío. Cau-
tivo subrayó que el avance en 
este tipo de obras es crucial para 
fortalecer el tejido social y me-
jorar la calidad de vida de los 
ciudadanos. 

“Este espacio brindará la posi-
bilidad de desarrollar actividades 
culturales y recreativas, permi-
tiendo que las personas y las co-
munidades puedan disfrutar de 
un punto de encuentro, con una 
vista privilegiada hacia el río Bio-
bío”, dijo el seremi Cautivo. 

“Estamos avanzando muy de-
cididamente en lo que son las 
obras del viaducto Chacabuco, en 
el área de la comuna de Concep-
ción. Estas son la complementa-
ción de la obra del puente Bicen-
tenario y, con una mirada que sig-
nifica también pensar en el 
desarrollo de la ciudad, todos los 
avances que se logran hoy en día 
en materia de conectividad y me-
jor circulación para los vehícu-
los”, complementó la autoridad 
de Obras Públicas. 

FOTOS: MOP BIOBÍO

Lucía Vásquez Roa 
contacto@diarioconcepcion.cl
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en un proyecto general de 
paisajismo.

El Anfiteatro está 
incluido

El acceso a los bienes y servicios culturales, 
de una manera pública y abierta, me parece 

fundamental. 
Arnoldo Weber, gerente de Artistas del Acero“ ”
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Caleta 
Tumbes

EN TALCAHUANO
FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Rincón insigne de la 
península homónima. 
Destaca su actividad 
gastronómica, pesquera 
e incluso habitacional. 
Está frente a la Isla 
Quiriquina.

Ciudad
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LLAMAN A CUIDAR DE ESTOS ELEMENTOS DE SEGURIDAD

La mantención del buen estado de 
los grifos, sobre todo en tiempos de al-
tas temperaturas, es un importante 
mensaje a recordar a la comunidad ya 
que significa la diferencia entre vida o 
muerte, sin exagerar. En la zona se ha 
conocido públicamente de dos casos en 
que se han sacado desde la base, pro-
ducto de la acción imprudente de con-
ductores, en Nonguén y en la Villa Los 
Presidente de Chiguayante, situacio-
nes antes las cuales la empresa sanita-
ria responsable ha acudido rápidamen-
te a subsanar.  

Desde la Municipalidad de Chigua-
yante explicaron que cuando un veci-
no o vecina observa un grifo con proble-
mas debe reportarlo directamente a 
Essbio. “Sin embargo para agilizar los 
procesos, nuestra unidad de Emergen-
cias o Seguridad Ciudadana, realiza la 
labor de intermediario para notificar 
estás situaciones, de este modo agiliza-
mos la comunicación”.   

“La mayoría de las veces en que se de-
tectan grifos abiertos es por procesos 
de mantención o limpieza de redes que 
la misma empresa realiza de manera 
controlada”, agregaron desde la Muni-
cipalidad.  

 
Essbio 

Desde Essbio, indicaron que en 
la Provincia de Concepción exis-

ten 5.781 grifos y en lo que va 

El 9% de los grifos de la 
Región son reparados 
anualmente: hasta ahora 
van 4 dañados por choques 

del 2025 se han registrado 4 daños a es-
tos aparatos producto de choques de 
vehículos en Concepción. “Ante estas si-
tuaciones Essbio envía a sus equipos 
para realizar las debidas reparaciones 
y dejar funcionando normalmente di-
chas instalaciones a la brevedad”, deta-
llaron. 

Anualmente, en la Región se reparan 
alrededor de 720 de estos dispositivos 
debido a diversas causas, de los más de 
8 mil 200 instalados en el Biobío; vale 
decir: un 8,78%.   

En cuanto a la mantención, manifes-
taron que en sectores críticos, como lu-
gares cercanos a centros asistenciales 
de salud, escuelas, zonas de alta densi-
dad, se realizan dos mantenciones al 
año a fin de asegurar su correcta ope-
ración en casos de emergencia. 

Durante la época de verano mu-
chos grifos son intervenidos por 
particulares para extraer agua de 

forma ilegal, señalaron desde la em-
presa, lo que afecta la calidad del servi-
cio, causando bajas en la presión de 
agua que llega a los hogares y roturas en 
la red. El costo del agua derramada de-
bido al uso indebido de los grifos es cu-
bierto en su totalidad por la empresa.  

“Cada hora de manipulación ilegal 
de un grifo puede desperdiciar hasta 60 
mil litros de agua, lo que equivale al 
consumo mensual de cuatro vivien-
das”, resaltaron. 

En cuanto a la prevención y revisiones, 
desde Essbio aclararon que sólo trabajan 
de manera coordinada con Bomberos. 
“En algunos casos, se hacen chequeos 
adicionales a solicitud de organizaciones 

comunitarias. Solo Essbio y 
Bomberos, en caso de in-

cendios, son los autori-
zados para manipular 

los grifos”, establecie-
ron. 

 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En el Biobío hay más de 8 mil 200 de estos instrumentos. 
Hay preocupación por el mal uso de estos o bien la 
destrucción por parte de terceros. 

Acción de vecinos  
La Brigada de Agüita de la Perdiz, 

donde es integrante José Cáceres, tie-
ne identificados los grifos que hay en 
esa población, a través de un mapa im-
preso y uno digital. 

Esta agrupación de residentes se 
preocupa de dar aviso a la Junta de Ve-
cinos si observan un grifo en mal esta-
do para que la información escale has-
ta Essbio. “Esto comenzamos a hacer-
lo desde el 2016 en adelante, porque el 
2013 hubo un incendio en el cual falle-
cieron dos pequeñitos, cuando llegó 
Bomberos tuvo poca posibilidad de 
ayudar de apagar el incendio por el 
mal estado del grifo”, contó Cáceres.  

“Creemos que la mejor protección es 
la difusión que constantemente se está 
haciendo”, indicó el brigadista vecinal. 

En tanto, Daniel Manchileo, presi-
dente de la Junta de Vecinos Villa Non-
guén R2, comentó que sufrieron la pér-
dida de un grifo, producto de un choque 
en la parcela 22 Calle Estanque y Calle 
Providencia, el que se repuso en una se-
mana aproximada, desde el miércoles 
ya está resuelto ese problema. 

 “Referente a los grifos, se hizo un tra-
bajo coordinado con la Unión Comu-
nal, donde se hizo una revisión de gri-
fos, se trabaja de línea directa con el 
equipo de Essbio para ver la presión, so-
bre todo, de los grifos frente a lo tiene 
relación con los incendios”, estableció 
Manchileo. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

de pérdida de agua significa 
un grifo abierto, lo que 
equivale al consumo 
mensual de cuatro viviendas. 

mil litros/hr
60

daños al año en la Región, 
de los más de 8 mil 200 que 
hay instalados.  

En promedio 720 
grifos resultan con
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Se busca reformar 

Gobierno explica 
proyecto de ley que  
busca incentivar la 
gestión sostenible  
de suelos y cómo 
beneficiará a la 
Región del Biobío

DEL BIOBÍO

El Ministerio de Agricultura decla-
ra que el suelo es el mayor reservorio 
de carbono orgánico del planeta Tie-
rra y juega un rol fundamental en la mi-
tigación y adaptación al cambio climá-
tico, en la conservación de la biodiver-
sidad y en los servicios ecosistémicos. 

A pesar de ello, la misma entidad es-
tima que el 79% de los suelos tienen al-
gún nivel de degradación y que casi la 
mitad se encuentra erosionado, pro-
ducto de la contaminación, la defores-
tación y las malas prácticas agrícolas, 
entre otros factores.  

Es por ello que la institución estatal 
impulsó el proyecto de ley “Sistema de 
Incentivos para la Gestión Sostenible 
de Suelos (SIGESS)”. Este reformula el 
Sistema de Incentivos para la Susten-
tabilidad Agroambiental de los Suelos 
Agropecuarios (SIRSD-S), que se ha 
ejecutado por más de una década en 
distintos territorios del país. 

La seremi de Agricultura del Bio-
bío, Pamela Gatti, sostuvo que esta 
propuesta de renovación para el 
SIRSD-S se generó en base a las evalua-
ciones que se han realizado y la expe-
riencia de diferentes actores. 

Además, el proyecto “está en línea 
con los desafíos que enfrenta la agricul-
tura de hacer un uso eficiente y soste-
nible de los recursos naturales, adap-
tarse a los nuevos patrones climáticos 
y hacer una contribución positiva al 
medio ambiente y la sociedad”, contó 
Gatti. 

“Representa una de las iniciativas de 
fomento más importantes en materia 
agropecuaria en las últimas décadas, 
permitiendo la transferencia de recur-
sos monetarios para seguir desarro-
llando la actividad agropecuaria que 
es fundamental para el país”, expresó. 

También destacó la importancia de 
la conservación y recuperación de los 
suelos a nivel nacional. 

 
Implementación en la  
Región del Biobío 

Este proyecto fue aprobado por la 
Comisión de Agricultura del Senado. 
Así lo señaló Roberto Ferrada, director 
regional del Servicio Agrícola y Gana-
dero (SAG). 

“Desde el punto de vista legislativo 
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Con el objetivo de aspirar a la recuperación y 
protección de los terrenos, desde el Ejecutivo se 
propone, vía legislación, adoptar medidas sustentables  
en las prácticas del rubro.

comunitario para la gestión sostenible 
de suelos agropecuarios destinado a fi-
nanciar proyectos o actividades de co-
munidades agrícolas. Eso también es 
algo muy destacable”, reconoció Ferra-
da. 

Roberto Ferrada explicó que esta 
ley atendería a todos quienes no cali-
fican como usuarios Indap. A su vez, se 
espera que el proyecto tenga una co-
bertura distinta a la que ha tenido has-
ta ahora. 

“Tenemos que llegar a zonas de la 
Región del Biobío donde habitualmen-
te no estamos llegando 
con estos progra-
mas. Estoy pen-
sando en zonas 

de la precordillera, como la comuna de 
Alto Biobío o Mulchén, pero también 
en la zona del cono sur de la región”, 
analizó el director. 

Ferrada también se refirió a comu-
nas limítrofes con la Región del Ñuble, 
como Florida, “donde habitualmente 
no se presentan planes de manejo del 
SAG por desconocimiento o porque no 
hay una tradición agrícola fuerte ahí. 
Pero eso no significa que no tenga-
mos que hacer acciones con miras en 
la preservación de los suelos”. 

El directivo regional del Servicio 
concluyó contando que cuando esté 
definido el reglamento de esta nueva 
normativa se podrá saber específica-
mente cómo se emplearían las nuevas 
medidas según las necesidades de 
cada territorio. 

 
Importancia del uso sustentable 
en los suelos 

A raíz de esta legislación, tanto Ro-
berto Ferrada como Pamela Gatti sub-
rayaron que los suelos juegan un papel 
fundamental en la sociedad. 

Gatti y Ferrada señalaron que el sue-
lo es esencial para la producción de ali-
mento, ya que cerca del 95% de los ali-
mentos utilizan el suelo en su proceso 
de producción. 

“Tenemos que recordar que el sue-
lo es un ente dinámico vivo que evo-
luciona. Por ende, es un deber desde 
la mirada de la sustentabilidad, el cui-
dado y la preservación de este, ade-
más de contar con una mirada ecoló-
gica, pero también productiva”, aco-
tó el director regional del SAG.

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl
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está bastante avanzado, encontrando 
acuerdos en sectores amplios de repre-
sentación parlamentaria. Esperemos 
que esto pronto sea una realidad”, in-
dicó el director regional. 

Con relación a cómo impactaría 
este proyecto a los agricultores, Ferra-
da explicó que se crea un sistema que 
se basa en tres objetivos importantes. 

“Uno es el instrumento para bonifi-
cación para la gestión sostenible de 
suelo agropecuario. Otro elemento es 
que el proyecto ley genera un instru-
mento de transferencia de conoci-
mientos para promover la gestión sos-
tenible de los suelos agropecuarios y 
emplear mejores prácticas para la pro-
tección del suelo”, destacó el director 
regional. 

“Por último y algo muy intere-
sante, es que genera un fondo 

el  Sistema de Incentivos 
para la Sustentabilidad 
Agroambiental de los Suelos 
Agropecuarios.

Ciudad
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 un proceso de 
sensibilización para 
que las familias 
comprendan los 
beneficios de las 
medidas 
implementadas.

El programa 
también 
incluye

DE LA SEREMI DE ENERGÍA

El seremi de Energía, Jor-
ge Cáceres, y el alcalde de 
Santa Juana, Ángel Castro, 
sostuvieron una reunión 
para analizar los avances 
del programa “Mi Calor, Mi 
Hogar”, que busca mejorar 
las condiciones de habitabi-
lidad de las viviendas socia-
les mediante la implemen-
tación de soluciones de ais-
lación térmica. 

 El programa, liderado por 
la División de Acceso y Desa-
rrollo Social del Ministerio 
de Energía y ejecutado por la 
Agencia de Sostenibilidad 
Energética, tiene como obje-
tivo enfrentar la problemáti-
ca del bajo cumplimiento de 
los estándares de aislamien-
to térmico en el país. 

 En la comuna de Santa Jua-
na, este esfuerzo comenzó en 
2023 con la ejecución de una 
versión piloto en 30 vivien-
das, gracias a una inversión de 
$438.419.000. En 2024, se des-
tinaron $1.262.000.000 para 
ampliar la cobertura a otras 
70 viviendas. 

 Para 2025, se proyecta la 
entrega de los terrenos para 
las primeras 30 viviendas 
en febrero, mientras que las 
viviendas restantes serán 
seleccionadas en conjunto 
con la municipalidad, prio-
rizando criterios técnicos y 
sociales establecidos por el 
Ministerio de Energía. 

El alcalde, Ángel Castro, 
destacó que “vamos a mejo-
rar la calidad de vida de 100 
familias con proyectos de 
mejoramiento térmico de 
sus viviendas, lo que permi-
tirá ahorrar energía y en te-
mas de calefacción. Este 

FOTO: /CC

Comenzó en 
2023 con la 

ejecución de una 
versión piloto en 
30 viviendas. En 

2024, se 
destinaron 

$1.262.000.000 
para ampliar la 

cobertura a 
otras 70 

viviendas.

proyecto por supuesto va a 
mejorar considerablemen-
te la calidad de vida de 
nuestros vecinos”. 

 Por su parte, el seremi, 
Jorge Cáceres, subrayó que 
“en Santa Juana hemos vis-
to un progreso significati-
vo, y seguiremos trabajando 
para que más hogares pue-
dan beneficiarse de este 
programa en nuestra región 
y en otras como La Arauca-
nía y Ñuble”. 

 El programa también in-
cluye un proceso de sensibi-
lización para que las familias 
comprendan los beneficios 
de las medidas implemen-
tadas, lo que fortalece el im-
pacto de esta política públi-
ca en el largo plazo. 

El programa “Mi Calor, Mi 
Hogar” es una apuesta por 
la equidad social y la soste-
nibilidad energética que 
avanza con pasos firmes en 
Santa Juana, mejorando la 
calidad de vida de sus habi-
tantes y fortaleciendo el 
compromiso del Gobierno 
con el bienestar de las fa-
milias más vulnerables del 
país.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

100 viviendas  
de Santa Juana 
serán beneficiadas 
con el Programa  
“Mi Calor, Mi Hogar”

Prevención de incendios forestales: llaman 
a cuidar el Parque Tumbes de Talcahuano

y combatir los incendios forestales y 
remarcó la necesidad de cuidar espa-
cios como los que existen la penínsu-
la de Tumbes.  

“Hoy día tenemos un trabajo que 
desde la institucionalidad está muy 
bien coordinado a través de los Co-
grid regionales, provinciales y comu-
nales, con una inversión histórica de  
156 mil millones de pesos a nivel na-
cional, 20 mil de ellos se vinieron a la 
región del Biobío. Con esto quiero 
decir que, si la ciudadanía no se hace 
parte de todo este trabajo coordina-
do tanto del mundo público y priva-
do, no tiene el efecto que buscamos 
tener”, afirmó la autoridad. 

El Parque Tumbes está abierto a la 

Bajo la organización de la Direc-
ción de Medio Ambiente y con el apo-
yo de la Dirección de Seguridad Pú-
blica, el Departamento de Gestión 
del Riesgo, SENAPRED, CONAF y 
SVTI, la Municipalidad de Talcahua-
no realizó un llamado a cuidar y pro-
teger el Parque Tumbes, ubicado en 
el sector de Los Cerros de la comuna, 
evitando la ocurrencia de incendios 
forestales. 

En la actividad, que incluyó una ca-
minata por uno de los senderos que 
existen en el Parque, participó igual-
mente la seremi de Gobierno Jacque-
line Cárdenas, quien destacó el es-
fuerzo que ha realizado el Gobierno 
a nivel nacional y regional para evitar 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

comunidad, tiene 20 hectáreas en to-
tal cuenta con un bosque de conser-
vación donde existen especies ame-
nazadas como el Naranjillo, que es un 
árbol nativo. Es un bosque Esclerófi-
lo Mediterráneo Costero, que está 
formado mayoritariamente por Bol-
do, Peumo y Olivillo que también son 
especies nativas y endémicas de 
nuestro país. 

En el Parque además se realizan 
una serie de actividades relacionadas 
con el cuidado y conservación del 
medioambiental, la prevención de 
incendios forestales, preparación 
frente a emergencias, y cuidado res-
ponsable de mascotas como la reali-
zada este jueves.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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2019  Congreso Futuro llegó a Biobío, organizado 
por las universidades que conforman el 
Cruch Biobío-Ñuble y con apoyo del Gore.

EVENTO REALIZÓ SU SÉPTIMA VERSIÓN 

Congreso Futuro 
Biobío 2025: una 
interpelación sobre el 
devenir de la humanidad

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El Premio Nobel de Física Serge Haroche y la socióloga 
francesa Claudine Haroche protagonizaron la cita, junto a 
académicos locales, en que hablaron sobre la mecánica 
cuántica como motor de avance tecnológico, y el impacto 
mental y social de vivir en la era digital. 

“Qué humanidad queremos ser?” 
es la interrogante que planteó Con-
greso Futuro 2025 para responder 
mediante diversidad de aristas, dis-
ciplinas, miradas e instancias gra-
tuitas en todo Chile durante esta 
semana en voz de exponentes de 
renombre en Chile y el mundo en los 
más diversos campos del saber y de 
cara a toda la comunidad.  

Y este 16 de enero llegó Congre-
so Futuro Biobío al Teatro Regional 
y  protagonizado por el Premio No-
bel de Física Serge Haroche y la so-
cióloga Claudine Haroche. Los es-
pecialistas franceses, quienes son  
matrimonio, hablaron sobre física 
cuántica como motor de evolución 
tecnológica e impacto mental y so-
cial de la era digital a través de dos 
bloques temáticos junto a académi-
cos locales, dando vida a la séptima 
versión regional de la iniciativa na-
cional con 14 años de trayectoria.  

Es el mayor evento de divulga-
ción de ciencia y conocimiento de 
Latinoamérica, y lo desarrolla el Se-
nado de Chile, la Fundación En-
cuentros del Futuro, la Academia 
Chilena de Ciencias y universidades 
del país. En Biobío lo organiza el 
Consejo de Rectores de las Univer-
sidades Chilenas (Cruch) Biobío-
Ñuble que integran las universida-
des de Concepción (UdeC), del Bío-
Bío (UBB), Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc), y Técnica Fe-
derico Santa María (USM), con apo-
yo del Gobierno Regional (Gore).  

 
El evento 

“El Congreso Futuro es una opor-
tunidad para reflexionar acerca de 
preguntas fundamentales que se 
plantean, en este caso: ¿qué huma-
nidad queremos ser? Qué pregunta 
más profunda que aborda los desa-
fíos que tenemos para abordar cada 
una de las temáticas que plantean 
el desarrollo, las relaciones entre 
las personas y las sociedades, estu-
diar cómo vamos a integrar las tec-
nologías en nuestro quehacer, y 
cómo va a modificar las relaciones 
sociales o las relaciones culturales”, 
valoró el rector de la UdeC y presi-
dente del Cruch Biobío-Ñuble, Car-
los Saavedra, sobre la trascendencia 
e impacto de esta iniciativa que por 
siete años llega a Biobío.  

En la misma línea Juan Pablo 
Besser, gobernador (s) de Biobío, 
manifestó que “es un evento que 
nosotros creemos que consolida a 
la Región y se hace cargo de una 
historia, que sabemos que viene de 
mucho tiempo, donde siempre ha 
sido un epicentro del pensamiento 

do y completas. Ciencia que acerca 
y alianza que materializa el desarro-
llo del Congreso Futuro Biobío. 

“Las universidades del Cruch Bio-
bío-Ñuble construimos una nueva 
forma de trabajo, cambiar el para-
digma de la competencia por el de 
la colaboración y asociatividad. 
Este paradigma que está instalado 
en muchas áreas de nuestro queha-
cer en nuestra sociedad se puede 

cambiar por otros que permiten un 
crecimiento más rápido, mante-
niendo las identidades de las insti-
tuciones y abriendo oportunidades 
a través de la colaboración”, enfati-
zó Rubilar.  

Otro ejemplo que destacó es el 
Doctorado en Inteligencia Artifi-
cial, primero de Latinoamérica con 
enfoque aplicado, que desarrollaron 
e imparten desde 2024 en consorcio 
el Cruch Biobío-Ñuble, y se creó con 
financiamiento del Gore Biobío. 

 
Valoración internacional 

La gran y necesaria trascenden-
cia de este evento fue especialmen-
te valorada por los charlistas inter-
nacionales, y así la posibilidad de 
participar para acercar trabajos, 
ciencia y conocimiento. 

“Es muy importante que los cien-
tíficos sean capaces de transmitir a 
los ciudadanos el método científico, 
porque hoy estamos invadidos por 
información que resulta de fake 
news y que genera realidades o mun-
dos paralelos. El método científico 
trabaja a partir de hechos objeti-
vos, aplica un procedimiento y de-
muestra realidades que son objeti-
vas”, planteó Serge Haroche. 

La socióloga Claudine Haroche 
añadió lo importante de brindar es-
pacios para divulgar las ciencias so-
ciale y generar enriquecedores  diá-
logos interdisciplinarios y entre aca-
démicos de distintos países y 
realidades. “Universidad es sinóni-
mo de universal”, sostuvo. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

ESPECIALISTAS 
FRANCESES compartieron 

paneles de diálogo junto a 
siete académicos de las 

universidades del Cruch 
Biobío-Ñuble. 

crítico y de la innovación científica, 
que en general nos lleva a pensar en 
los desafíos de la humanidad”. 

Escenario en el que ambos coin-
cidieron en que es en la ciencia el es-
pacio donde se deben encontrar las 
respuestas a los desafíos que mar-
can el devenir de la humanidad y 
que trabajando en alianzas entre 
distintas instituciones y sectores 
que se llegan a respuestas más rápi-
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Física cuántica y era 
digital: diálogo y 
reflexión en la Región

El Congreso Futuro Biobío 2025 
realizó dos paneles encabezados por 
un exponente internacional junto a 
especialistas de las universidades del 
Cruch Biobío-Ñuble, quienes com-
partieron investigaciones, opiniones 
y reflexiones en torno al tema en cues-
tión. Al cierre  se contestaron pre-
guntas del público. 

 
Avance e impacto 

“¡Qué cuántico!” abrió la jornada y 
buscó abordar a la física cuántica 
como hilo conductor del desarrollo 
tecnológico desde hace más de un si-
glo, permitiendo avances y herramien-
tas vanguardistas  como  la informa-
ción y tecnologías cuánticas, repasan-
do innovaciones actuales y las que 
están en exploración y su potencial. 

El principal expositor fue el físico 
teórico, investigador y autor Serge Ha-
roche. Su carrera ha estado dedicada 
a la física cuántica e información 
cuántica y sus grandes aportes le lle-
varon a recibir el Nobel en su discipli-
na en 2012. Y es que con sus trabajos 
contribuyó a construir  bases para 
que se desarrollara  tecnologías cuán-
ticas modernas y la computación 
cuántica, que cobraron protagonis-
mo en el panel. 

Le acompañaron especialistas loca-
les dedicados al área, con quienes 
mantuvo un diálogo en que abordaron 
desafíos presentes en torno al área. El 
doctor Aldo Delgado, director del Ins-
tituto Milenio de Investigación en Óp-
tica (MIRO) y académico del Departa-
mento de Física de la UdeC; la docto-
ra Evelyn Rodríguez, académica de la 
Facultad de Ingeniería de la Ucsc; el 
doctor Álvaro Alarcón, académico de 
la Facultad de Ingeniería de la UBB; y 
el doctor Alfonso Zerwekh, académi-
co del Departamento de Física de la 
USM. 

Luego, Claudine Haroche, directo-
ra emérita del Centro Nacional de In-
vestigación Científica de Francia 
(CNRS), entre diversos roles y recono-
cimientos que la destacan a nivel 
mundial, encabezó el bloque “Pensar 
y aprender en la era de los reels”. La in-
vestigadora y autora de diversos li-
bros es reconocida por su investiga-

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

“¡QUÉ CUÁNTICO!”  se tituló el panel que abrió la reciente 
edición del evento local, y lo encabezó el Premio Nobel de 

Física 2012 Serge Haroche. 
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El evento nacional
Entre el 13 y el 18 de enero tiene lugar el Congreso Futu-

ro 2025 en el Centro Cenia en la Región Metropolitana, perio-
do en el que se desarrollan diversos eventos regionales. 

Este encuentro comenzó a realizarse en 2011 en la capi-
tal chilena y años más tarde nacieron versiones en distin-
tas regiones para dar un sello nacional descentralizado, mate-
rializando así los propósitos clave de la iniciativa: entregar 
un espacio de encuentro, diálogo y reflexión de referentes 
en distintos ámbitos de la ciencia, el conocimiento y socie-
dad en Chile y el mundo en torno a materias que se vislum-
bran como retos cruciales del presente al futuro a nivel 
local y global, conversando de cara a toda la comunidad 
para democratizar el acceso a la información verídica, cer-
tera y actualizada. 

En el marco del evento central se realizarán una serie de 
actividades de divulgación, charlas, talleres, ferias literarias, 
experiencias inmersivas, exposiciones artísticas y  una cum-

bre de parlamentarios, además de congresos regionales.  
Y decenas de charlistas internacionales los han llegado 

al Congreso Futuro 2025 para irse desplegando entre dis-
tintas ciudades para exponer en compañía de más de 80 
especialistas de universidades de cada región.  

Expertos locales también han sido invitados para par-
ticipar en actividades que hacen parte del programa prin-
cipal. Por ejemplo, la doctora Camila Fernández, directo-
ra del Centro de Investigación Oceanográfica Copas Coas-
tal de la UdeC, integró una mesa redonda sobre protección 
de biodiversidad del océano que se desarrolló al alero de 
la iniciativa “La Noche de las Ideas” del Instituto Francés, 
que se acopló al Congreso Futuro. Creada en 2016 en Fran-
cia, se desarrolla de forma anual en forma simultánea en 
distintos países para abordar un tema común y este 2025 
fue “Un mundo en transición: tecnología digital y medioam-
biente a prueba”.

CLAUDINE HAROCHE,  socióloga francesa reconocida por aportes 
en materias como la evolución de las emociones e impacto en 

sociedades, lideró bloque “Pensar y aprender en la era de los reels”. 

ción interdisciplinaria desde la que 
ha explorado y contribuido  a com-
prender la manera en que las estruc-
turas emocionales y culturales mol-
dean a las sociedades, entre otros as-
pectos. Además, ha manifestado de 
forma tajante su preocupación por el 
impacto en el desarrollo socioemocio-
nal de la exposición a pantallas y redes 
sociales en niños y niñas. 

La acompañaron la académica del 
Departamento de Comunicación So-
cial de la UdeC Tabita Moreno, Ph.D. 
en Comunicación, Retórica y Medios 
Digitales; el doctor en Comunicación 
mención Comunicación Audiovisual 
y Publicidad Fernando Fuente-Alba, 
académico del Departamento de 
Ciencias de la Comunicación de la 
Ucsc; y doctor en Antropología Héctor 
Torres,  académico del Departamen-
to de Ciencias de la Educación de la 
UBB. 

El espacio se centró en el impacto 
socioemocional y la transformación 
que ha generado a nivel individual 
como también en las relaciones con 
otros el desarrollo y penetración ma-
siva de las nuevas tecnologías de la in-
formación y comunicaciones, en as-
pectos como que se ha llevado a un de-
senvolvimiento tan físico como virtual 
al mismo tiempo, que borra distancias 
geográficas y aumenta distancias en 
términos emocionales y sociales. 

 
Reflexión compartida  

En una reflexión entre ambos espe-
cialistas franceses y mensaje que espe-
raron transmitir tras sus exposicio-
nes, la socióloga sostuvo que la inter-
pelación a la sociedad es que “no se 
queden delante de los computadores, 
sobre todo los niños, porque hay una 
gran diferencia entre la continuidad vi-
sual que producen las imágenes y la in-
teracción efectiva que se produce en la 
vida social”, y el físico complementó 
que “no hay que permitir que la inteli-
gencia artificial se apodere del desarro-
llo de la inteligencia humana, porque 
debe ser un instrumento que nos per-
mite estar mejor”.  
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$3.492 millones fueron aprobados 
en 2023 por el Gobierno 
Regional. 

GREMIO SOLICITA URGENCIA

Aumento de  
gastos y estrechez 
presupuestaria 
provocan retraso  
en pavimentación 
de Parque Industrial 
de Coronel
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Desde el municipio coronelino explican que la empresa con el 
mayor puntaje obtenido, en el proceso de licitación, supera el 
monto disponible. 

En diciembre de 2022 se anunció 
que un año más tarde comenzarían 
las obras de pavimentación de siete 
calles del Parque Industrial de Coronel, 
incluyendo los ejes principales: Golfo 
de Arauco y Federico Schwager. Hasta 
ahora, esto no ha ocurrido.   

Ante esto, la Asociación Gremial 
Parque Industrial, mediante un comu-
nicado público, llamó a las autoridades 
a acelerar el proyecto. 

“Desde hace años, las calles del par-
que presentan un avanzado estado de 
deterioro. Durante el verano, la polución 
derivada de partículas de polvo en sus-
pensión pone en riesgo la salud de los 
trabajadores y dificulta las operaciones 
logísticas. En invierno, las intensas llu-
vias colapsan el sistema de aguas lluvias, 
dejando las vías completamente intran-
sitables”, afirma el comunicado. 

“Esta situación ha llevado a que los 
servicios de transporte colectivo y pro-
veedores eviten ingresar al parque, 
afectando la competitividad y operati-
vidad de las empresas, en su mayoría 
pequeñas y medianas”, explica la misi-
va, ante lo cual, la agrupación expone 
licitaciones fallidas y retrasos.  

Al respecto, Mauricio Gutiérrez, ge-
rente ejecutivo del parque, aseveró que 
“tenemos entendido que la primera 
solicitud de suplemento de fondos fue 
rechazada porque el monto era muy 
excesivo, pero ya le quedan todavía 
dos alternativas, y eso le pedimos al 

municipio: agilidad. El Parque Indus-
trial Coronel, sus empresas y principal-
mente sus trabajadores y proveedores 
no soportan un invierno más. No se 
puede ingresar al parque; las calles se 
clausuran en el invierno, lo que quita 
competitividad y quita la posibilidad 
de que la Región del Biobío tenga ma-
yor generación de empleo”. 

Lorena Pino, vicepresidenta del re-
cinto, fue aún más categórica y aseve-
ró que “la realidad de las calles del par-
que es tremendamente mala. Estuvi-
mos todo el año 2024 con la esperanza 

viu) aprobaron el diseño. Por su parte, 
el GORE aprobó el proyecto por un 
monto de $3 mil 492 millones en 2023. 

Desde el Serviu Biobío, se corrobo-
ró tal información. El ingreso del oficio 
fue realizado el 28 de abril de 2023, y el 
8 de mayo del mismo año dicho oficio 
fue aprobado y despachado a la Direc-
ción de Obras Municipales de Coronel, 
se aseveró desde Serviu. 

 
Explicación municipal 

Desde la Secretaría de Planificación 
Municipal (Secplan) de la Municipali-

dad de Coronel, se afirmó que “lamen-
tamos la forma en que se ha abordado 
este tema, que es de suma relevancia 
para toda nuestra comunidad. Tal 
como hemos mencionado en numero-
sas ocasiones, y por instrucción del al-
calde, Boris Chamorro, hemos reali-
zado un seguimiento constante a esta 
solicitud, dado que se trata de una de 
las obras más importantes en materia 
de conservación de pavimentos en 
nuestro territorio”. 

Además, desde el Secplan aclararon 
que “a pesar de la ambigüedad de ex-
presiones -en referencia a lo planteado 
por la Asociación Gremial Parque In-
dustrial Coronel- (...) los hechos con-
cretos son los siguientes: En el proce-
so de evaluación de la licitación 2760-
132-LR24, se presentaron cuatro 
empresas. Una de ellas obtuvo el ma-
yor puntaje para la eventual adjudica-
ción. Sin embargo, esta oferta supera el 
monto disponible, pero dado que el 
convenio del proyecto permite solici-
tar al Gobierno Regional un 20% adicio-
nal, a través del Oficio Alcaldicio 
N°1855, de fecha 25 de noviembre de 
2024, se solicitó este aumento presu-
puestario”. 

“A la fecha, y pese a que ha transcu-
rrido más de un mes desde su recep-
ción, aún no hemos obtenido una res-
puesta por parte del Gobierno Regio-
nal”, agregaron.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de que el proyecto se aprobara, pero 
hasta el día de hoy no ha pasado nada. 
La municipalidad está con un tema y 
nos tiene bastante complicados por-
que no se ha podido adjudicar. La situa-
ción es insostenible”. 

El mismo comunicado, aseguró que 
el proyecto técnico de ‘Conservación 
de Calles Parque Industrial Coronel’ fue 
financiado por las pymes del conjun-
to industrial del sector Escuadrón, con 
una inversión de $50 millones. Ade-
más, tanto el Gobierno Regional y el 
Servicio de Vivienda y Urbanismo (Ser-

Al respecto, Juan Pablo González, jefe división de 
presupuesto e inversión regional del Gobierno Re-
gional del Biobío, aseveró que “nos encontramos en 
una situación de estrechez presupuestaria, por lo 
tanto, cada adjudicación se debe mirar muy a de-
talle para poder hacer uso eficiente de los recursos”. 

“En este caso, la respuesta oficial al municipio 
se está despachando dentro de los próximos 

días. Está en visación para poder entregarla al go-
bernador y así despacharla al alcalde. Respecto 
a este proyecto en específico, hay diferencias 
importantes en el concepto de gastos generales 
y utilidad, y eso es principalmente el motivo de 
no poder avanzar a la velocidad que probable-
mente todo el mundo espera de esta obra”, ex-
plicó el encargado de presupuesto.

Gore

Economía 
&Negocios
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Excontratistas de 
Huachipato formalizan nueva 
agrupación enfocada en el Plan 
de Fortalecimiento Industrial

SE OFICIALIZÓ ESTA SEMANA

Un nuevo actor, que se espera parti-
cipe con su voz en el Foro Estratégico 
que es parte del Plan Fortalecimiento 
Industrial, se oficializó esta semana.  

Se trata de “Contratistas Industria-
les de Biobío”, gremio en que Porfirio 
Ochoa pasó a ser su presidente.  

De acuerdo a este último se proce-
dió a la elección de la directiva que 
está conformada  por empresas que 
quedaron fuera de Huachipato tras el 
cierre de la usina. 

 
El origen 

“Este gremio parte del trabajo realiza-
do entre las empresas contratistas de 
Huachipato que tras el cierre de la em-
presa tomamos la decisión de agrupar-
nos en una primera instancia y que aho-
ra legalizamos, por decirlo así, para se-
guir avanzando con las demandas que 
tenemos como contratistas y al alero 
del eje 1 de las medidas establecidas en 
el plan de fortalecimiento de la industria 
de la Región cuyo cumplimiento busca-
mos seguir de cerca, porque fuimos los 
primeros afectados con el cierre inespe-
rado de Huachipato”, explicó Ochoa.  

“La idea es comenzar con una serie 
de actividades para dar a conocer el 
gremio y, al mismo tiempo, pedir a la 
autoridad que seamos considerados 
dentro de la inversión pública y priva-
da  que viene para la Región”, sumó.  

En relación a  si ven como necesidad 
el realizar una nueva feria laboral en 
marzo, similar a la realizada en no-
viembre pasado para trabajadores de 
Huachipato, Porfirio Ochoa  apuntó a 
que “necesitamos urgente una feria 
empresarial donde podamos estar las 
empresas afectadas con esta crisis de 
Huachipato e invitamos a las empresas 
que nos puedan dar trabajo y acreditar 
dentro de sus plantas para comenzar 
a generar empleo lo que reviste de un 
valor importantísimo para ir solucio-
nando este tema que hoy día nos man-
tiene en crisis”. 

 
Feria Laboral para marzo 

De acuerdo con lo adelantando por 
la seremi del Trabajo y Previsión Social 
de Biobío, Sandra Quintana, “a fin de 
mes (de enero) haremos la evaluación 
de la feria laboral (de noviembre pasa-
do) con los cruces de datos de Previred, 
entre otros, y ahí se tomaría la decisión 
de si se mantiene la idea de hacer otra 
en marzo”. 

Más en concreto, Sandra Quintana 
explicó que “tuvimos una reunión con 
la directora nacional del Sence para ir 
viendo el desarrollo del plan de forta-
lecimiento de la industria regional y ahí 
revisamos el tema de la feria laboral. 
Ella me comentó que a fines de este 
mes, después del 18 de enero, se ten-
drán los datos como para ir cruzando 
(información) sobre todo lo que se pue-
da recoger desde los contratos de tra-
bajo que puedan estar siendo infor-
mados a la Dirección del Trabajo o tra-
vés de Previred”.  

peran que la feria de marzo se reali-
ce, “independiente del análisis que se 
pueda generar por las acciones de 
contención que se han realizado, par-
ticularmente con los proveedores de 
Huachipato y con los mismos traba-
jadores que ya no están en la usina (...) 
Insistiremos en esto con el subsecre-
tario del Trabajo y, lo más probable, 
es que realicemos como correspon-
de una feria en marzo como fue soli-
citado el año pasado a la subsecreta-
ría del Trabajo”.   

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Además, la Mesa por la Defensa del Empleo solicitó una nueva feria laboral como 
la realizada en noviembre de 2024. 

Cabe recordar que la feria laboral -pre-
sencial y virtual- exclusiva para trabaja-
dores de Huachipato ofreció más de 500 
oportunidades laborales y contó con el 
respaldo de 35 empresas, donde hubo 
más de 800 asistentes presenciales y más 
de 5 mil ofertas laborales en modalidad 
virtual según el Sence, que se realizó en-
tre el 6 y 7 de noviembre de 2024. 

Ante lo anterior, Iván Montes, vo-
cero de la Mesa por la Defensa del 
Empleo y la Industria Regional, que 
agrupa a más de 30 sindicatos de la 
zona, señaló que “tras el cierre defi-
nitivo de Huachipato, una de las so-
licitudes que se le hizo al Ministerio 

del Trabajo, particularmente,  a la 
Subsecretaría del Trabajo, liderada 
por Giorgio Boccardo, fue la genera-
ción y realización de ferias laborales 
que apuntaran a contener la cesan-
tía que se iba a generar tras el cierre 
de la siderúrgica. También, en reunio-
nes realizadas el año pasado con esta 
cartera ministerial, le solicitamos 
que para el mes de marzo de este año 
(2025), se realizara una nueva feria la-
boral, considerando que los efectos 
reales del cierre de la siderúrgica se 
iban a poder constatar con mayor 
fuerza el primer trimestre de 2025”.  

El vocero de la Mesa añadió que es-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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500
Oportunidades laborales tuvo la feria 
laboral exclusiva para Huachipato del 6 
y 7 noviembre pasado.  

Datos de contratos de 
la DT y Previred 
Los datos de contratos ingresados la 
Dirección del Trabajo y de Previred 
serán cotejados después del 18 de enero 
de 2025, según la Seremi del Trabajo.
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PROVINCIA DE BIOBÍO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para verificar el cumpli-
miento del proceso de ins-
pección de fruta fresca y flo-
res con destino a Estados 
Unidos, la Seremi de Agricul-
tura, Pamela Gatti, y el Di-
rector Regional del Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG) 
de Biobío, Roberto Ferrada, 
visitaron, ayer, el Sitio de Ins-
pección Fitosanitaria SAG / 
USDA – APHS / Frutas de 
Chile de Cabrero, oportuni-
dad en la que sostuvieron 
una reunión con los encarga-
dos/as de las tres institucio-
nes presentes en este centro 
de inspección.  

 La seremi de Agricultura, 
Pamela Gatti, manifestó que 
“tenemos buenas noticias en 
materia de exportación, por 
eso vinimos a verificar el si-
tio de inspección de fruta 
fresca que se encuentra ubi-
cado en la comuna de Ca-
brero. Acá hay un claro ejem-
plo del trabajo colaborativo 
entre el sector público y pri-
vado, ya que el Servicio Agrí-
cola y Ganadero (SAG), la 
Asociación de Exportadores 
y la entidad fiscalizadora de 
Estados Unidos, permiten 
que nuestros productos hor-
tofrutícolas cumplan altos 
estándares fitosanitarios 
para poder entrar al merca-
do estadounidense”. 

 Por su parte, el Director 
Regional del SAG indicó que 
“acá lo que hacemos es ins-
peccionar las muestras que 
nuestros inspectores han cap-
tado en las diversas plantas de 
procesos. Acá se realiza la ins-
pección fitosanitaria y si ésta 
es aprobada el lote queda dis-
ponible para ser exportado a 
Estados Unidos, ya sea en for-
ma aérea o marítima, ingre-
sando directamente al proce-
so de comercialización”. 

 Mientras que el jefe de Ad-
ministración del Sitio de Ins-
pección Fitosanitaria de Ca-
brero Frutas de Chile, Rodri-
go Nacarate, explicó que “a 
Frutas de Chile le correspon-
de administrar el Sitio y ase-
gurarnos que este funcione 
en óptimas condiciones para 
apoyar todo el proceso de 
inspección de fruta. Nues-
tros trabajadores/as son los 
encargados de movilizar y 
realizar todo el proceso de 
reembalaje de la fruta que 
viene al Sitio”. 

El programa de Preembar-
que SAG/USDA-APHIS/Fru-
tas de Chile es un acuerdo tri-
partito entre el SAG, el USDA-
APHIS (Animal and Plant 

Verifican 
cumplimiento 
de Sitio de 
Inspección 
Fitosanitaria 
de Cabrero
El recinto es uno de los ocho que 
se encuentran en el país y es el 
más austral del Chile. La 
temporada 2023-2024 se 
inspeccionaron 4 millones 545 
mil cajas.

 FOTO: SAG

que ha permitido que desde 
su apertura, en enero del 2017, 
se hayan certificado más de 36 
millones de cajas de fruta fres-
ca y flores, principalmente 
arándanos y manzanas y en 
menor medida cerezas, peras 
asiáticas, caquis, cebollas, za-
nahorias, peonias y bulbos, 
provenientes de las regiones 
del Maule hasta Los Lagos. 

 El Sitio de Cabrero es uno 
de los ocho que se encuen-
tran en el país y es el más aus-
tral del país. La temporada 
2023-2024 se inspeccionaron 
4 millones 545 mil cajas apro-
ximadamente, de las cuales 
el 91,65% correspondieron a 
arándanos frescos, 5,57% a 
manzanas, el 1,41% a peras 
asiáticas, 1,0,8% a cerezas y el 
0,29% a otros productos como 
peonías y grosellas rojas, las 
que provenían de 39 exporta-
doras, ubicadas entre las re-
giones del Maule y Los Lagos. 

 El Sitio cuenta con una su-
perficie de 3.622 metros cua-
drados, con una inversión del 
Gobierno Regional de $2.712 
millones.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Health Inspection Service del 
Departamento de Agricultu-
ra de Estados Unidos) y Frutas 
de Chile, el que tiene como 
objetivo central cumplir en 

Chile con las regulaciones fi-
tosanitarias establecidas por 
Estados Unidos, facilitando 
así el ingreso de los productos 
chilenos a dicho mercado, lo 
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Academia Juanita Toro desplegará 
su tradicional gala de danza anual

FOTO: CEDIDA EXTENSIÓN UBB

cierre de temporada, la presentación 
contará con la participación del En-
samble de Maderas del Conservatorio 
Laurencia Contreras, agrupación diri-
gida por el músico Javier Bustos. 

“A partir de marzo sabremos con 
qué orquesta contamos, porque mu-
chos niños entran a la universidad. Ya 
sea los que deciden estudiar música 
y deben irse a Santiago o a Talca, que 
es la ciudad más cercana. En otros ca-
sos, se encuentran con la oposición de 
sus familias a que sean músicos o 
abiertamente, por opción, se matricu-
lan en otras carreras. Siempre sufri-
mos una merma importante por es-
tas razones”, cerró Cofré a modo de 
proyección para este 2025.

Bajo la dirección del cornista Jaime 
Cofré, la Orquesta UBB, compuesta 
por músicos que se forman en el Con-
servatorio de Música Laurencia Con-
treras, se presentarán hoy a las 19.00 
horas, en el último concierto de la 
temporada y cuyo escenario será la 
Iglesia La Merced.  

Este concierto culmina un período 
muy prolífico para la agrupación clá-
sica, en el que trabajaron un diverso y 
amplio repertorio, lo que contribuyó a 
la consolidación como orquesta. “Ter-
minamos con esta experiencia inten-
siva musical, en la que hacemos pocos 
ensayos para preparar un concierto, tal 
como hacen las orquestas profesiona-
les. Es decir en esta oportunidad estu-

Orquesta UBB baja el telón de temporada junto al Ensamble de Maderas 

DE MANERA REGULAR  esta orquesta encabezada por Jaime Cofré, se 
presenta en cada temporada en diferentes iglesias de la ciudad. 

diamos el repertorio en cinco ensayos, 
para armar el programa completo. Es 
una experiencia muy importante para 
los muchachos evidenciar este proce-
so, entonces para nosotros es muy lin-
do llegar a esta instancia, con una obra 
importante”, expresó Cofré. 

En este sentido, el músico se refiere 
a “Cuadros de una exposición”, famo-
sa suite de piezas compuestas por Mo-
dest Músorgsky y con la orquestación 
de Víctor Hugo Toro que formará par-
te del repertorio que desplegarán la 
jornada de hoy. Cofré dijo que si bien 
este arreglo es una adaptación de una 
obra escrita para piano, igual se puede 
llevar al plano orquestal.  

Como invitados especiales a este 

ESTE DOMINGO AL MEDIODÍA Y A LAS 19.30 HORAS 

La Academia Juanita Toro se 
vuelve a tomar el escenario del 
Teatro UdeC con una propues-
ta que promete sorprender al 
público penquista, donde el ta-
lento, el arte y la pasión se unen 
en dos espectáculos. Este do-
mingo, a las 12 y luego a las 19:30 
horas, llevará a cabo su gala 
anual, donde exhibirán los tra-
bajos “Los sueños de Rafaela” y 
“Gala de danza”. 

En esta oportunidad, partici-
parán alrededor de 80 niños, y 
60 jóvenes y adultos pertene-
cientes a la Escuela de Ballet 
del Biobío y a la academia de 
Juanita Toro, bailarina con más 
de 58 años de trayectoria. Si bien 
estos bailarines desplegarán 
todo su talento en una serie de 
géneros clásicos, también com-
batirán miedos e inseguridades. 

“Es súper importante no sola-
mente la formación de los alum-
nos en relación a la técnica que 
están practicando, sino también 
mostrar el fruto del trabajo que 
han realizado durante el año. 
Para muchos, dominar el pánico 
escénico les hace muy bien para 
reafirmar su autoestima, su se-
guridad e incluso, para enfrentar 
la vida laboral más adelante”, 
explicó la profesora. 

Primero será el momento de 
los más pequeños. A las 12:00 
horas, el Teatro UdeC recibirá a 
niños y niñas de 4 a 13 años que, 
a través de la danza clásica, in-
terpretarán “Los sueños de Ra-
faela”, una obra llena de magia 
que retrata el viaje onírico de 
este personaje, quien se enfren-
ta a sus mayores pesadillas. Más 

FOTO: FACEBOOK JUANITA TORO

El talento y la 
pasión por el 
baile se tomarán 
el escenario del 
Teatro UdeC con 
“Los sueños de 
Rafaela” y la “Gala 
de danza”, obras 
que combinan 
arte, esfuerzo y 
crecimiento 
personal. Serán 
más de 140 
bailarines, 
dirigidos por 
destacados 
docentes, quienes 
darán vida a esta 
propuesta.

Toro, quien trabaja con la sec-
ción infantil, juvenil y adultos. 

Las entradas para este espec-
táculo se encuentran disponi-
bles en Ticketplus.cl. Ambas 
desde $11.000. 

 
Un orgullo para la academia 

El 19 de diciembre de 2024, se 
realizó la ceremonia de los 100 
Líderes Mayores 2024 impulsa-
do por la Fundación Conecta 
Mayor, Este reconocimiento, ce-
lebra a hombres y mujeres que 
gracias a su talento, experien-
cias y compromiso, incentivan 
el desarrollo social, artístico y 
cultural de Chile. En esta ver-
sión, la bailarina Juanita Toro 
fue reconocida por su aporte 
en la categoría “Cultura y Arte”. 

“Me siento muy honrada, fue 
sorpresivo y muy bonito. Cuan-
do fui a Santiago a recibir el re-
conocimiento, nunca me imagi-
né que sería tan cálido, tan cen-
trado en nosotros los adultos 
mayores. Conocí gente muy lin-
da y muy especial, que yo desco-
nocía su trayectoria pero tenían 
historias muy interesantes. Me 
siento muy feliz”, comentó Jua-
nita.

Damari Saavedra Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl
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AÑO A AÑO esta gala reúne los talentos jóvenes 
de las artes escénicas que se forman con la 

destacada bailarina Juanita Toro.

La academia ofrece diversos 
programas de estudio para 
todas las edades en sus redes 
sociales, espacio en el que 
reúnen más de 4 mil seguidores.

“Para muchos alumnos, dominar el pánico escénico 
les hace súper bien para reafirmar su autoestima, su 
seguridad e, incluso, para enfrentar la vida laboral 
más adelante”.  
Juanita Toro, profesora de ballet y directora de la academia.

tarde en el mismo escenario, 
será el turno de los jóvenes y 
adultos. A las 19:30 horas, se pre-
sentará la “Gala de danza”, en la 
que el ballet, el jazz y la danza 
contemporánea, serán los gé-
neros protagonistas de esta gran 
noche artística. 

Estas presentaciones son el 
resultado de ocho meses de 
trabajo, en los que, con ayuda 
de los programas de estudio, se 
entregan conocimientos y las 
técnicas necesarias para 
aprender los pasos de baile, 

luego practicar en ensayos y fi-
nalmente presentar en el esce-
nario. Cabe destacar que este 
es un evento autofinanciado 
por la academia, lo que de-
muestra el esfuerzo y dedica-
ción de cada una de las perso-
nas que forman parte de este 
proyecto.  

“Lo que hacemos es bien sa-
crificado, porque no hay auspi-
cios ni apoyos como para rea-
lizar las presentaciones y de-
pendemos de las entradas que 
se venden para poder pagar el 

arriendo y todo lo que signifi-
can los gastos de escenografía 
o de traslado”, expresó Toro. 

Cada uno de los alumnos fue 
dirigido por personal de la aca-
demia, algunos de ellos son Ma-
ría Soledad Riquelme; profeso-
ra encargada de los cursos infan-
tiles y danza jazz, María José 
Bretti; a cargo de la danza con-
temporánea, Daniela Rodrí-
guez; que lidera los cursos de 
mini-jazz y jazz juvenil, Roger 
Real; encargado de la Escuela 
de Ballet del Biobío y Juanita 
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ALONSO BIZAMA, PESISTA REGIONAL

Es uno de los deportistas jóve-
nes con mayor proyección en todo 
el país. Lo suyo es la fuerza, pero la 
fuerza brutal, en sus brazos es capaz 
de levantar kilos y más kilos, y tam-
bién sueños, muchos sueños. Alon-
so Bizama (20) acaba de vivir su 
mejor temporada, constituyéndose 
por lejos como uno de los top en la 
halterofilia nacional y este año 
apuesta a seguir rompiendo marcas.  

Más bien callado, de pocas pala-
bras, él deja que sus resultados ha-
blen por sí solos: campeón nacional  
Juvenil y Adulto, con seis récords; 
primer lugar Sudamericano y Pan-
americano Juvenil; campeón Sud-
americano Adulto, y sexto lugar en 
el Mundial Juvenil de León, México. 

Líder absoluto en la división de 
los +109 kilos de peso corporal en 
todo Chile, este gigante oriundo de 
Curanilahue reconoce que el año 
que recién se fue sobrepasó cual-
quier expectativa.  

“Estoy más que feliz por la tempo-
rada que tuve, orgulloso de lo que 
pude lograr, que superó lejos lo que 
me había propuesto. Me dejó con-
tento lo que pude hacer en los 
torneos sudamericanos, era 
ahí donde debía renovar 
la beca Proddar, y en 
mi caso inclu-
so pude au-
m e n -
t a r -

El gigante de 
Curanilahue estrena 
nuevo club y avisa 
que va por todo

la. También lo que hice en el 
mundial, donde estuve a poco de lo-
grar una medalla de bronce, de no 
ser por mi inexperiencia. Pasaron 
muchas cosas buenas”, celebra. 

Aquello le valió ser reconocido 
por el IND como el mejor deportis-
ta de su especialidad en la Región, 
premio que agradece y que explica 

como parte de un proceso de 
crecimiento multifactorial.  

“Feliz de ser reconocido, 
porque me ha ido bien en es-
tos dos últimos años, y que 
se note mi presencia en el 

alto rendimiento, es im-
portante. Todo esto 

que vengo consi-
guiendo se 

debe a va-
rias cosas: 

la cali-
dad de 
mis en-
t re n a -
d o r e s ,  
el apo-

yo de mi 
familia y, 

por su-
puesto, a mi 

c onst anci a ,  
disciplina y dedi-

cación, porque es har-
to esfuerzo el que pongo. Al 

 FOTO: INSTAGRAM ALONSO.BIZAMAC

Joven deportista consolidó un 2024 como uno de los mejores de 
la halterofilia nacional, líder absoluto de su división y con un 

futuro que ilusiona. Este año 
deja Curanilahue, en un paso 
que espera lo afiance aún 
más.

final, uno compite con gente que lle-
va años entrenando, que se sacrifi-
ca igual que uno, que tiene la mis-
ma constancia.  Y ahí es donde 
cuentan los detalles en el entrena-
miento, por ejemplo hacer una sen-
tadilla más, hacer un jalón más, eso 
marca la diferencia en el alto rendi-
miento”, analiza. 

 
Salto de calidad 

El sostenido nivel que viene al-
canzando, permitió a Alonso Biza-
ma tener la posibilidad de radicar-
se en Santiago, en el  Centro de Alto 
Rendimiento (CAR) desde el año 
pasado, experiencia que reconoce 
como compleja pero edificadora. 

“Es difícil dejar la casa, uno igual 
es joven y extraña a la familia, a la 
gente. Pero hay que ponerle el pecho 
a las balas, salir adelante y hacer lo 
que se debe para crecer en el depor-
te y llegar arriba. Se madura harto, 
yo estoy solo en Santiago, tengo po-
cos familiares allá y he tenido que 
acostumbrarme nomás”, señala. 

Y para esta temporada, suma un 
nuevo cambio, esta vez de club, ya 
que es el flamante nuevo integran-
te de la Asociación Cañete, una de 
las más activas del país, dejando así 
Curanilahue, donde se formó al ale-
ro del reputado técnico, Juan Este-
ban Sanhueza. 

“La verdad es que lo pensé harto, 
porque es una decisión importante 
para mi carrera. Curanilahue me 
ayudó mucho en mis inicios, el pro-
fe Juan me formó, fue quien empe-
zó conmigo y creyó en mí. Pero uno 
debe abrir sus alas, el profesor Juan 
Carlos Contreras me planteó la op-
ción de irme con él , y viendo lo me-
jor para mí, acepté”, explica.   

Y añade, “a mí me encantaba repre-
sentar a mi comuna, y esa es mi ma-
yor pena. Pero estoy consciente de lo 
que Cañete significa, apoya mucho a 
los deportistas con proyectos y todo 
eso que a uno lo hace crecer”. 

Un paso que espera lo ayude en 
este año, cuando hará su estreno en 
la categoría adulta, y donde se plan-
tea varias metas. “En este 2025 mi 
objetivo es pelear en el Sudamerica-
no y en el Panamericano Adulto, ahí 
es donde tengo puesta mi mirada.  
Quiero estar peleando en el podio y 
participando en los mundiales.  Me 
encantaría llegar a unos Juegos 
Olímpicos, es la meta final, y para eso 
estamos trabajando. Ojalá se diera 
en Los Ángeles 2028”, sentencia. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Este jueves comenzó la venta de entradas 
para el compromiso entre Huachipato y Naval 
de Talcahuano, encuentro que se disputará 
este domingo 19 de enero, a partir de las 17:30 
horas. 

El, encuentro que tendrá lugar en el estadio 
Huachipato, constituirá la Tarde Acerera 2025, 
instancia donde el club siderúrgico presenta-
rá a su plantel para la temporada  2025, y que 
incluirá desfiles, food trucks y música.

Comenzó venta de entradas para la Tarde Acerera
FOTO: FRANCO GAJARDO / HUACHIPATO FC

Deportes
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NELSON SEPÚLVEDA, REFUERZO DE DEPORTES CONCEPCIÓN

La relación entre Nelson Sepúlve-
da y Deportes Concepción venía des-
de hace un tiempo. Y es que el volan-
te de 32 años estuvo cerca de llegar 
al “León” en 2024, pero finalmente si-
guió en Cobresal. Ahora, es uno de 
los primeros refuerzos lilas de cara 
a una temporada 2025 donde el club 
todavía no tiene claridad en qué di-
visión jugará. 

El mediocampista se refirió a 
cómo ha vivido sus primeros días 
en la institución y comentó que “me 
han tratado súper bien desde que 
llegué, la gente que trabaja en el club, 
el cuerpo técnico, mis compañeros, 
todos se han portado un siete. Lo 
mismo los hinchas, que me recibie-
ron muy bien, me han mandado sus 
mensajes por redes sociales. Así que 
todo bien hasta el momento, con 
muchas ganas de que empiece pron-
to la competencia”. 

Además, señaló que “mi llegada se 
da por varios factores. Soy amigo de 
algunos jugadores que ya estaban 
acá, y me hablaron muy bien del 
club, y me contactaron algunos diri-
gentes cuando estaba en Cobresal. 
En ese momento, les dije que si no lo-
graba un acuerdo con Cobresal, que 
era mi casa futbolística, no iba a es-
cuchar ninguna otra oferta y ven-
dría acá, sabiendo todo el arraigo 
que tiene el club, su hinchada, su 
gente que es muy apasionada. Eso 
me atrajo mucho y también como 
decía antes porque sé que se estaban 
haciendo bien las cosas”. 

Sepúlveda destacó también que 
“seguí la campaña, sé que todo se 
hizo bastante bien, lamentable lo 
del final pero no empaña un torneo 
que fue muy bueno en la segunda 
rueda, donde ganaron la mayoría de 
los partidos y empataron sólo dos”. 

Sobre cómo se está desarrollando 
este comienzo de temporada, afirmó 
que “el cuerpo técnico trabaja de 
muy buena forma, hay excelentes 
profesionales. La pretemporada ha 
sido muy exigente, y creo que ese 
trabajo nos traerá muchos frutos en 
el campeonato”. 

“Sé que llegué a un club 
que tiene mucho arraigo” 

En la pasada temporada con Co-
bresal, Sepúlveda disputó 13 encuen-
tros, sumando en total 581 minutos. 
De esos 13 partidos, ocho fueron los 
últimos, donde tomó una continuidad 
que no tuvo la primera parte del 2024.  

 
Trabajo intenso 

En estos primeros días de pretem-
porada, los jugadores morados cum-
plieron doble turno el miércoles y 
ayer, con exigentes rutinas físicas. 
Hoy volverán a una jornada única, 
desde las 8.30 horas en Enap, y ma-
ñana se repetirá el mismo horario y 

FOTO: DEPORTES CONCEPCIÓN 

El volante comentó que “ver una hinchada tan apasionada me atrajo para venir.  
Además, se refirió al trabajo en los primeros días de pretemporada. 

lugar de práctica.  
En cuantos a duelos amistosos, la 

próxima semana se mediría en dos 
ocasiones con Naval. La primera en 
Enap, el jueves 24, donde Manuel 
Suárez conducirá al plantel profesio-
nal, y el sábado 26 o domingo 27 vol-
verían a jugar en El Morro, con públi-
co, donde los morados presentarían 
a su elenco de proyección cuya direc-
ción técnica asumió Patricio Almen-
dra a comienzos de esta semana. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

El jugador también apunta alto 
para esta temporada, independien-
te de la división donde finalmente 
deban competir.  

“Donde nos toque, si es en Prime-
ra B o en Segunda, debemos entregar 
el máximo, tratar de sacar diferen-
cias con los otros equipos. Sabemos 
que estamos trabajando de buena 
forma y que eso es lo que nos lleva-
rá a tener buenos resultados en los 
partidos. Estamos enfocados, siendo 
positivos y pensando que ocurrirá lo 
mejor. Espero que sea un paso muy 
bueno por el club”.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Disputó Sepúlveda la pasada 
temporada con Cobresal. De 
ellos, ocho fueron los duelos 
finales de la campaña.

Partidos 
13

Ayer y el miércoles el plantel 
morado hizo doble turno. 
Hoy y mañana es jornada 
única, en Enap.

Trabajo intenso  
en el “León”
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
SERVICIO DE EVALUACIÓN AMBIENTAL REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICA RESOLUCIÓN DE INICIO DE PROCESO DE 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN DECLARACIÓN DE IMPACTO 
AMBIENTAL PROYECTO: “PLANTA DE TRATAMIENTO DE 
RILES DE INDUGRAS S.A.” De conformidad con lo dispuesto en 
el artículo 94 del DS N°40/2012, del Ministerio de Medio Ambiente, 
Reglamento del Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental, 
se comunica que, mediante Resolución Exenta N°2025080013 de 
fecha 06 de enero de 2025, la Directora Regional del Servicio de 
Evaluación Ambiental de la Región del Biobío ha resuelto dar 
inicio a un proceso de participación ciudadana por un plazo de 
20 días hábiles, de acuerdo a lo establecido en el artículo 30 bis 
de la ley N°19.300, en el procedimiento de evaluación ambiental 
de la Declaración de Impacto Ambiental del Proyecto: “Planta 
de Tratamiento de RILes de Indugras S.A.”, cuyo proponente es 
INDUSTRIA PROCESADORA DE ACEITES Y GRASAS S.A. El 
proyecto se localizará en la región del Biobío, provincia de 
Concepción, en la comuna de Coronel, específicamente en el 
Parque Industrial Escuadrón N°1. El Proyecto consiste en la 
instalación de una Planta de tratamiento de Residuos Líquidos 
Industriales (RILes) con caudal de diseño 3 m3/h, provenientes 
principalmente del procesamiento del aceite de pescado y, en 
menor medida, del proceso de inversión de jabones de la planta 
de refinación de aceite de Indugras S.A. Además, se contempla 
el tratamiento de aguas provenientes de terceros. El proyecto 
tiene por objetivo tratar las aguas de proceso generadas por Indugras 
S.A. y provenientes de terceros, para su posterior descarga en 
alcantarillado, y considera una vida útil de 25 años. Para 
conocimiento de la comunidad, cualquier persona natural o 
jurídica podrá realizar observaciones al proyecto según lo 
dispuesto en el artículo 95 del DS N° 40/2012 y tendrá un plazo 
legal para efectuarlas ante el Servicio de Evaluación Ambiental, 
de 20 días hábiles, contados a partir del día hábil siguiente de 
la presente publicación. El texto íntegro de la resolución antes 
individualizada puede ser conocido en las oficinas de la Dirección 
Regional del SEA Biobío, ubicada en calle Lincoyán 145, Concepción, 

en horario de atención a público de lunes a jueves de 09:00 a 
16:30 horas y viernes de 09:00 a 15:45 horas, así como también 
podrá acceder a el la a través del s iguiente enlace: 
https://infofirma.sea.gob.cl/DocumentosSEA/MostrarDocumento?do
cId=2025/01/06/17e0- 7f49-420f-9590-7a5763274678 María Eliana 
Vega Fernández Directora Regional Servicio de Evaluación 
Ambiental Región del Biobío 
 
EXTRACTO PARA PUBLICACIÓN DE POSESIÓN EFECTIVA 
POSESIÓN EFECTIVA TESTAMENTARIA, DE DON NEFTALÍ 
MORA PAVEZ. 
Rol V-21-2020 del 2°Juzgado Civil de Talcahuano.   
Por resolución del 2°Juzgado Civil de Talcahuano de fecha 27 
de noviembre de 2024, se concedió posesión efectiva de herencia 
quedada al fallecimiento de don Neftalí Mora Pavez, ocurrido 
el 30 de noviembre del año 2009, se concede la posesión efectiva 
de la herencia a sus hijos Neftalí Alberto Mora Vera, RUN 
N°8.652.965-3, Víctor Hugo Mora Vega RUN N°10.340.643-9, 
en calidad de herederos testamentarios de la mitad legitimaria 
en la forma y proporción que determina la ley, según el testamento 
de fecha 29 de noviembre del año 1996, ante el Notario Público 
de la comuna de Talcahuano, Ernesto Valenzuela Norambuena, 
repertorio N°2705-1996. Además, a Neftalí Alberto Mora Vera, 
como heredero en cuarta parte de mejoras, según consta en cláusula 
séptima del testamento otorgado, y asimismo, como heredero 
de la cuota del 25% de la herencia con cargo a la cuata de libre 
disposición, según se instruye en cláusula octava del testamento 
sindicado. Lo anterior conforme a inventario acompañado, 
como parte de la herencia. 
 
EXTRACTO 
En causa C-2527-2024 cuidado personal, Tribunal Familia 
Concepción, ubicado Castellón 432, primer piso, Concepción, 
cita audiencia parientes de TOMAS IGNACIO GARRIDO 
GARRIDO, nacimiento 27 de enero de 2025 a las 8:30 horas, sala 
4. Ministro de Fe.

César Abaroa recibió los 
honores por ser el 
representante del club en 
los JJOO de París 2024.

Hasta con un 
emisario en París

CDE Inger premió a sus mejores 
deportistas de la temporada

Con la presencia de represen-
tantes del IND, de la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional y Adminis-
trativo (Subdere) y del municipio de 
San Pedro de la Paz, además de  di-
rigentes, entrenadores, 136 depor-
tistas y sus familias, se desarrolló 
una nueva versión de la ceremonia 
de premiación a los mejores de-
portistas del CDE Inger Química, 
institución que se erigió como una 
de las que tuvo mejor rendimiento 
en el remo regional durante la tem-
porada que recién terminó. 

Un año 2024 que tuvo grandes 
momentos, con títulos en los prin-
cipales eventos de la especialidad, 
a nivel regional con el  Campeona-
to Víctor Tesser; a nivel chileno, 
con la corona en el Nacional de 
Asociaciones y de Series Altas, y 
también en el plano internacio-
nal, con seis remeros del club dis-
putando el Sudamericano Río 
2024, cinco de los cuales lograron 
el oro. Aquello, sumado a la clasi-
ficación de César Abaroa a los Jue-
gos Olímpicos de París 2024. Tem-
porada simplemente redonda. 

 
Con la vara alta 

La Hacienda Patagonia fue el 
recinto que albergó la actividad, 
que también contó con la presen-
cia del director de Inger Química, 
Jorge Chuffenegger.  

FOTO: CDE INGER

El gerente técnico del club, Car-
los Alarcón, destacó la instancia, 
y celebró la temporada brillante 
que pudieron sellar. “Premiamos 
a 29 campeones nacionales, entre 
ellos nueve mujeres con botes his-
tóricos. También a nuestros seis 
seleccionados nacionales, cam-
peones sudamericanos, y a César 
Abaroa, que nos representó en los 
Juegos Olímpicos. Y celebramos a 
nuestros entrenadores por su gran 
labor”, expresó. 

“Fue un tremendo año, la vara 
quedó muy alta, y es de esperar 
que mantengamos la misma in-
tensidad de trabajo para repetir 
esto tan bueno. A nivel nacional 
quedamos como el tercer mejor 
club de Chile, y ese es un piso gran-
de para partir este 2025”, cerró.

La UdeC sigue trabajando en el 
armado de su plantel para esta tem-
porada. Un trabajo difícil, debido a 
las limitaciones presupuestarias y a 
que perdió a muchos jugadores que 
fueron parte del plantel en 2024. 
Por eso, el anuncio de la continui-
dad de los volantes Jeison Fuenteal-
ba y Renato Cordero debe darle mu-
cha tranquilidad al técnico Cristián 
Muñoz. 

Ambos jugadores llegaron a la 
UdeC en la mitad de la temporada 
2024, cedidos desde la Universidad 
de Chile, y fueron un aporte impor-
tante para el conjunto auricielo en 
la segunda parte de la campaña. 
Fuentealba, de 22 años, alcanzó a 
disputar 16 encuentros, entre el tor-
neo de Primera B y Copa Chile, don-
de sumó 1.272 minutos y aportó 
con un gol y una asistencia. Por su 
parte, Cordero, de 21 años, disputó 
siete encuentros con la camiseta 
auricielo, todos por el torneo de Pri-
mera B.  

Con su permanencia, Muñoz 
cuenta con dos nombres importan-

Fuentealba  
y Cordero 
seguirán en la 
UdeC en 2025
Los volantes, que estuvieron a préstamo 
la pasada campaña, se mantendrán un 
año más en el Campanil.

FOTO: FÚTBOL UDEC

tes en la zona media, y en el caso de 
Cordero seguramente podrá sumar 
muchos minutos más en relación a 
los que alcanzó a disputar la tempo-
rada anterior. 

 
Crece el plantel 

Hasta ahora, la UdeC ha cerrado 
cinco incorporaciones: los defen-
sas Ignacio Meza, Cristopher Medi-
na y Bastián Ubal,  y los volantes Joa-
quín Romo y Bryan Ogaz. Se espe-
ra que pronto oficialice la sexta: el 
experimentado arquero Cristian 
Campestrini. El golero, de 44 años, 
estuvo en Barnechea la pasada tem-
porada, justamente bajo el mando 
de Cristián Muñoz. 

Además, renovaron los arqueros 
Diego Matamala y José Sanhueza, y 
seguirán en el Campanil, tras volver 
de préstamos, Levit Béjar y Sebas-
tián Molina. El zaguero Nicolás Ga-
rrido también había acordado se-
guir en el club, pero finalmente se 
fue de forma imprevista para reca-
lar en O’Higgins.  

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Guido

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/22 11/26
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

13/29                   
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

13/32
TALCA

13/25
ANGOL

7/23
TEMUCO

7/17
P. MONTT

12/23
SÁBADO

12/23
DOMINGO

12/23
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com  
• Ongolmo 144, local 102           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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